

# Appel à communications

Association internationale des sociologues de langue française  
AISLF – GT26 – Technologies de communication et réseaux familiaux

Congrès 2016, Montréal (4-8 juillet)

## **Technologies de communication : quels enjeux et usages pour les familles ?**

Les nouvelles technologies de communication comme Internet ont transformé en profondeur les modes de relations, d'échanges et constituent une source d'informations de plus en plus utilisée par les groupes et les individus dans le domaine social et de la santé. Ces transformations touchent également, et c'est un fait largement négligé par la recherche, les familles. Les nombreux outils disponibles en ligne (forums de discussion, blogs, courriels, réseaux sociaux, sites de rencontres, cyberthérapie, etc) ont modifié les modalités communicationnelles et les relations interpersonnelles et intergénérationnelles des familles. Ces outils interviennent, par exemple de plus en plus dans les stratégies de choix des partenaires, les modalités affectives et sexuelles, les espaces et les temporalités familiales, les relations entre groupes de pairs, le maintien des réseaux familiaux liés aux mouvements migratoires, l'accès aux ressources de soutien familial (groupes d'aide en ligne, thérapie, coaching, etc.). Ils jouent aussi un rôle important dans la structuration des réseaux associatifs impliqués dans les revendications liées à la défense des droits (familles LGBT, monoparentales, ethnoculturelles ; protection des enfants) et dans la promotion de la santé reproductive et de bien-être des familles (informations et accès aux contraceptifs, don de gamètes, etc.) et cela à la fois au plan local et international. Les nouvelles techniques de communication participent par ailleurs à la coconstruction partagée des savoirs (experts, populaires et expérientiels) touchant la famille et à la diffusion d'une pluralité de normes et de conduites familiales (affectives, parentales, intergénérationnelles, etc.) qu'il convient d'étudier pour mieux comprendre les nouveaux enjeux sociétaux entourant les usages d'Internet et leurs répercussions sur les configurations familiales.

L'objectif de ce colloque, qui s'intéresse aux enjeux liés aux usages d'Internet par les familles, est de cerner leurs modes d'utilisation de cet espace et les répercussions de ces usages en fonction des profils et trajectoires des individus liés à des problématiques familiales. Il compte aussi explorer les stratégies d'intervention ciblant les familles et rendre compte de l'expérience des familles dans leur appropriation et leur utilisation des outils disponibles sur internet, afin de dégager leur contribution aux stratégies de

réseautage, d'accès à des groupes de soutien et à des formes de relation d'aide et d'intervention en ligne.

Le colloque sera organisé sur une journée autour de sessions qui pourront aborder: les technologies de communication contemporaines et ses enjeux pour la famille dans, par exemple, 1. la sphère amoureuse ; 2. la sphère sexuelle et reproductive ; 3. la santé et le bien-être ; 4. les liens et échanges intergénérationnels ; 5. le soutien psychosocial ; 6. l'évaluation des répercussions de ces usages. Ce colloque réunira des chercheurs internationaux dans le domaine des sciences sociales (anthropologie, sociologie, psychologie, sexologie, travail social, éthique) qui ont travaillé une perspective théorique et empirique ces questions.

Les résumés (250 mots au maximum) doivent être envoyés par courriel au plus tard le 15 janvier 2016 à l'adresse suivante [laurence.charton@ucs.inrs.ca](mailto:laurence.charton@ucs.inrs.ca) et [levy.joseph\\_josy@uqam.ca](mailto:levy.joseph_josy@uqam.ca). Toutes les propositions seront évaluées par le comité de direction du GT26 sur la base de l'adéquation de la proposition avec l'appel. Les réponses seront envoyées aux auteurs au cours du mois de février 2016.